

【 CONCIENTIZAR DESDE TEMPRANA EDAD 】

## Educación vial para **el bienestar social**

Existe una falta de interés en incluir la educación vial en los programas de enseñanza escolar. Por ello, es fundamental implementar formación en esta área para niños y adolescentes de manera urgente.

**Por: Luz Renata Infante, secretaria ejecutiva de Conaset.**

**La educación vial es un proceso formativo que trasciende la simple enseñanza de normas de tránsito,** pues su objetivo es crear una cultura de seguridad en las calles, promoviendo comportamientos responsables y empáticos entre todos quienes usamos las vías: peatones y personas que conducen todos los modos de transporte. En Chile, los siniestros viales representan la principal causa externa de muerte en niños de 1 a 14 años y según cifras de Carabineros, cerca de 900 niños y más de 60.000 menores de 18 años han sido afectados por siniestros viales en la última década. Esta

situación tan grave exige que la educación vial sea puesta como una necesidad urgente y que no sólo se considere como un tema más dentro del currículo escolar, sino que sea el núcleo de una estrategia integral de autocuidado, prevención de riesgos y de empatía social.

Desde la Comisión Nacional de Seguridad de Tránsito (Conaset), hemos trabajado junto con el Ministerio de Educación en la implementación de la Política de Seguridad Escolar y Parvularia, que, en 2012, reconoce por primera vez a los siniestros de tránsito como un ámbito de acción crucial para la seguridad escolar. Esta política busca proteger a nuestros niños, con el ambicioso objetivo de cultivar una cultura de cuidado y prevención, convirtiendo a la educación vial en un aspecto transversal en las asignaturas y niveles educativos.

Sin embargo, no basta con esta inclusión en el currículo; es imperativo dotar a docentes y educadores con herramientas que la aborden de manera efectiva y

atractiva. Por ello, desarrollamos el programa "Embajadores de la Seguridad Vial", que, apoyado por el Gobierno de Santiago, ha llegado a más de 40 mil estudiantes, casi mil docentes y ha involucrado a las comunidades educativas en la promoción de la seguridad vial, mediante talleres, parques viales, obras de teatro y materiales didácticos, haciendo de la educación vial una experiencia lúdica y significativa.

Si bien el Programa ha demostrado ser un catalizador para crear una cultura de seguridad vial, es urgente que entendamos que la verdadera transformación en nuestra sociedad se logrará con un compromiso sostenido: la educación vial no debe ser vista como un conjunto de clases esporádicas, sino como un proceso incorporado en la vida diaria de cada uno de nosotros. Y debemos reconocer que en eso Chile tiene camino avanzado: existe un respeto interiorizado hacia las normas del tránsito que no podemos perder.

Por ello, nuestro trabajo como Conaset, desde el Ministerio de

Transportes y Telecomunicaciones, además de fomentar un tránsito más seguro a través de la fiscalización, promover modos activos de transporte, actualizar normas y generar herramientas de difusión, considera impartir charlas y talleres y formar monitores de educación vial, una red de educadores capacitados para llevar este mensaje de responsabilidad y empatía hacia los demás usuarios de las vías.

El desafío es monumental, pero el costo de la inacción es aún mayor. Cada vida perdida en un siniestro vial es un recordatorio de la urgencia de esta tarea. La educación vial es una inversión en el futuro de nuestra sociedad, un esfuerzo por reducir el sufrimiento y construir un entorno más seguro, generando un mayor bienestar social, especialmente, para nuestros niños, niñas y adolescentes.



**"En Chile, los siniestros viales representan la principal causa externa de muerte en niños de 1 a 14 años y según cifras de Carabineros, cerca de 900 niños y más de 60.000 menores de 18 años han sido afectados por siniestros viales en la última década".**

**LUZ RENATA INFANTE, SECRETARIA EJECUTIVA DE CONASET.**